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Чередующиеся гласные в 
корне слова

�              зависят от наличия суффикса –А-.
В корнях  -блест-/-блист-, -бер-/-бир-, -дер-/-дир, 
-жег-/жиг-, -мер-/-мир-, -пер-/-пир-, -тер-/-тир-,

чет-/-чит-, 
пишется буква И, если после корня стоит суффикс

 –А-.
                Если  этого суффикса нет, пишется  Е.

                 Блестеть – блистать, вытертый –  вытирать
Исключение:  
         глагол   сочетать и слова от него образованные.



В  корнях  -кос/-кас-, пишется буква А,  если 
после корня стоит суффикс  -А-.
        Если  этого суффикса нет, пишется О.

                Коснуться – касаться, 
                        



�  В корнях с чередованием а(я)//им, а(я)//ин без 
ударения пишутся им и ин, если есть суффикс -
а- / сжать — сжимать, понять — понимать, 
начать — начинать/. 

Ср.: внимательный, заклинать, напоминать, 
приминать и др.

        В производных формах сохраняется им, даже 
если суффикса -а- в слове нет: сниму, сними, 
подниму, подними и т. д.



Чередующиеся гласные в корне слова

�         могут зависеть от ударения.
 В  корнях
 -гор-/-гар-, -клон-/-клан-, -твор-/-твар-
 в  безударной позиции пишется буква  О.
 

     В корне зар-//зор- под ударением 
пишется гласная в соответствии с 
произношением, без ударения — буква а: 
за́рево, зо́рька; зарни́ца, озаря́ть.

          Загорелый, поклониться, творец – зарница
Исключения: выгарки, изгарь, утварь, зоревать.



Чередующиеся гласные в корне 
слова

� могут зависеть от конечной корневой согласной.
В корне раст-/рос- перед ст (также перед щ) пишется 

буква а; в остальных случаях пишется буква о: расти, 
наращение; выросший, заросль, поросль.

     В корне лаг-//лож- без ударения перед г пишется 
буква а, перед ж — буква о: предлага́ть, 
прилага́тельное; предложи́ть, обложе́ние.

       В корне скак-//скоч- без ударения 
перед к пишется буква а, перед ч — 
буква о: подскака́ть, ускака́ть, подскочи́ть, заскочи́ть. 
Исключения: скачок, скачу.



Чередующиеся гласные в корне слова

� могут зависеть от значения слова.
✔ Корень мак- содержится в глаголах, имеющих значение 

‘погружать в жидкость’: макать сухарь в чай; обмакнуть перо в чернила; 
макание. Корень мок- содержится в глаголах со значением 
‘пропускать жидкость’: вымокнуть под дождём; промокнуть написанное, 
промокательная бумага, непромокаемый плащ.

✔ Корень плав- имеют слова: пла́вать, плаву́честь, поплаво́к. 
Корень плов- имеют слова пловец, пловчиха.

     Корень плыв- — в терминологическом слове плывуны.
✔ Корень равн- имеют слова со значением ‘равный, одинаковый, 

наравне’: уравнение, сравнить, поравняться (‘стать наравне’).
✔ Корень ровн- имеют слова со значением ‘ровный, прямой, 

гладкий’: заровнять, ровесник, сровнять, уровень.
• Ср.: подравнять (‘сделать равным’) — подровнять(‘сделать 

ровным’); выравнен (‘сделан равным’) — выровнен (‘сделан ровным’).


